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Отклик – это когда ты слышишь чей-то голос, зов и спешишь ответить – словом или
действием. В чертах человеческого характера такое качество называется
отзывчивостью. А если человек не просто откликается, если живет на опережение:
не ждет, когда позовут, попросят, сам проницательно чувствует, где и кому
необходим, определяет для себя жизнь как самоотдачу? Это отзывчивость иного,
наивысшего рода. Она называется любовью к людям и дарит счастье жить не для
себя.

  

Мир меняется, теряет свою яркость и живость, становится пустым, когда его покидают
близкие по духу, в основе своей родные нам люди. Те, с которыми каждая встреча
запоминалась и навсегда оставалась особенной, с которыми многие годы подряд было
легко и привычно идти. С ними любые трудности мельчали, а каждый преодоленный
отрезок пути становился дорогим воспоминанием о времени, прожитом не зря, с
пользой, от всего сердца.

С такими людьми мы незаметно для себя привыкаем советоваться. О них можем сказать,
как о наших ориентирах, и это не будет громкими словами, это так и есть. Мы их ценим,
уважаем и любим. И доверяем им больше чем самим себе.

Таких людей в нашей жизни никогда не бывает много: каждый бесценен. Зинаида
Николаевна Рубанова такая. Не была, навсегда остается с нами.

О ней, председателе Совета ветеранов нотариата нотариальной палаты
Ставропольского края, дорогом коллеге, преданном друге и соратнике, у каждого в
нотариальном сообществе края найдется немало самых искренних и добрых слов,
светлых воспоминаний.
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– Зинаида Николаевна Рубанова – человек, говоря о котором, постоянно чувствуешь, что
любые, даже самые высокие определения недостаточны, – говорит президент
нотариальной палаты Ставропольского края, заслуженный юрист РФ Николай Кашурин.
– Она обладала высочайшей требовательностью к себе, всегда и все делала на
максимальном уровне и при этом была невероятно скромным человеком, который жил,
руководствуясь уважением и любовью к людям, во имя своего призвания. Служить
нотариату верой и правдой, быть честной во всем и со всеми, предельно собранной, не
отступать от высоких духовных принципов и убеждений, не жалеть сил и времени для
общего дела, помощи людям – это лишь несколько штрихов к ее портрету. А каким
жизнелюбием, оптимизмом она отличалась! Это человек дела, всегда отзывчивый и
искренний, с неиссякаемой энергией, множеством идей и инициатив, которые находили
безусловную поддержку у коллег по цеху, воплощались в жизнь. Она не только
объединяла вокруг себя людей, направляя и помогая воплотить задуманное, но сама
всегда была на передовой, в центре любой работы – профессиональной и
общественной. В 2019 году, мы все это помним, Зинаида Николаевна участвовала в
благотворительном марафоне в городе Пятигорске. Наравне с молодыми нотариусами
она преодолела дистанцию, пересекла финишную линию, не допуская поблажки, скидки
на возраст. А сколько семинаров, форумов, конгрессов, спартакиад и фестивалей, в
которых она была активным участником, в ее арсенале. Она во всем была моторной,
понимала, что только в движении достижимы цели, к которым мы стремимся. Для многих
коллег Зинаида Николаевна – учитель и наставник, для многих – друг, человек, который
всегда был рядом, поддерживал, находил мудрый совет, свои точные и значимые слова
для каждого. Она была человеком, который не ждал, а действовал, помогал, чем мог,
жил сердцем и по совести, дарил людям столько внимания, доброты. Сколько бы
времени не прошло, невозможно поверить в то, что ее нет с нами…

В 2021 году Зинаиде Николаевне исполнилось бы 80 лет. Это десятилетия жизни,
прожитой с высочайшей ответственностью за результат каждого дня, жизни, в которой
она сама себе не давала права на ошибку, все делая на совесть.

…В ее трудовой книжке свыше полувека стажа, причем без малого сорок лет отданы
нотариату, который стал призванием и, как отмечала сама Зинаида Николаевна,
любовью на всю жизнь. О ее судьбе, профессиональном пути и жизненных принципах –
очерк члена правления НПСК, заместителя председателя Совета молодых нотариусов
Ставрополья, нотариуса по Ставропольскому городскому нотариальному округу Татьян
ы Соболевой.
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Вечно рядом

Только подумать: я начала работать нотариусом в 2010 году, а Зинаида Николаевна
Рубанова была признана лучшим нотариусом нотариальной палаты Ставрополья за
шесть лет до того – по итогам 2004 года, пройдя к тому времени профессиональный
путь длиной в несколько десятилетий.

Убеждена: всем, кто с ней когда-либо работал и общался, повезло. Она, уважаемый
профессионал краевого нотариата, человек высочайшей компетенции и предельной
отзывчивости, была готова в любую минуту прийти на помощь коллегам и друзьям. Я не
раз обращалась к ней за советом и поддержкой.

Помню каждую нашу встречу. Однажды она пришла ко мне в нотариальную контору
помочь разобраться с запутанным наследственным делом и подарила мне сувенир,
привезенный из Калининграда, где была в рабочей поездке – невероятно красивую
янтарную сову:

– Этот талисман тебе, Танюшка. Знаешь, в чем основная сила этой птицы? В умении
передавать мудрость от предков к потомкам. А теперь давай посмотрим твое
наследственное дело, времени тратить не будем, у меня сегодня еще много чего
запланировано.

Мы, и правда, вскоре во всем разобрались, и Зинаида Николаевна поспешила навстречу
новым делам.

Вот энергия! Ураган! И когда она все успевала? После сложения полномочий нотариуса
не ушла на заслуженный отдых, как полагалось: работала помощником нотариуса. А еще
– со дня образования Совета ветеранов нотариата Ставрополья в декабре 2010 года
была бессменным его председателем на протяжении 10 лет, до последней минуты
оставаясь в строю, не забывая ни о ком из ветеранов. А как помогала молодым
нотариусам, была в центре деятельности нотариальной палаты – не пропускала ни
одного заседания правления НПСК, ни одного мероприятия, как бы себя ни чувствовала,
где бы ни находилась.
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К примеру, Новопавловск, в котором она работала на протяжении 38 лет жизни, удален
от Ставрополя на 225 километров. И это не составляло для нее трудности: если надо
приехать в нотариальную палату, незамедлительно выезжала. Но регулярно
необходимо было ездить и на более дальние расстояния – на проверки деятельности
нотариусов и прочее, и ничто ее не останавливало. Я помню, как-то в январскую стужу
из-за гололеда перекрыли по краю дороги. Так вот, не считая нас, ставропольчан,
только Зинаида Николаевна приехала в нотариальную палату на заседание!

Видя ее – всегда позитивную, неунывающую, энергичную, настроенную на работу,
которая просто кипела: дело за делом, задача за задачей, все удивлялись. Как
успевает? И делает все на высшем уровне, внешне легко, с желанием, горением, своим
особым боевым настроем. А ведь помимо трудоемкой и разноплановой, требовавшей
максимум времени работы – профессиональной и общественной, огромное место в ее
жизни занимала любимая семья – дети, внуки, правнуки, и никто себя не чувствовал
обделенным ее вниманием.

А как формировался такой характер?

Родилась Зинаида Николаевна в городе Барнауле за день до начала Великой
Отечественной войны – 21 июня 1941 года. Отец, Николай Федорович Васильев, вскоре
ушел добровольцем на фронт, а матери, Валентине Ильиничне, на руках с крошечной
Зиной буквально приходилось выживать. С первого дня закалялся тот самый
знаменитый рубановский характер, основными чертами которого стали
требовательность к себе, дисциплинированность и трудолюбие, умение преодолевать
трудности, а еще – любовь к жизни, уважение к людям.

В Сибири не было войны, но бесконечны павших списки.

В Сибири не было войны, но в каждом парке обелиски.

Сибирь, кормившая страну, ждала нас, мучась и печалясь.
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Из ста, ушедших на войну всего лишь трое возвращались.

В Сибири не было войны, но ширилась Сибирь полками, 

И лучших воинов страны с тех пор зовут сибиряками.

(И. Краснов)

Судьба была благосклонна к семье Зинаиды Николаевны: все выжили в суровое военное
время, а Николай Федорович, вернувшись с войны, наконец, обнял свою дочурку.

Шли годы, в семье Васильевых появились еще две дочери – Тамара и Татьяна. Зина
была старшая и, конечно, во всем и всегда оставалась первой помощницей родителям,
рано определила и профессиональный путь: надо было работать, помогать семье.

В 19 лет Зинаида Рубанова окончила Барнаульский торговый техникум и начала
трудовую деятельность. Тем временем в Барнаульскую школу милиции приехал учиться
из Кисловодска Владимир Рубанов. Увидев Зинаиду, сразу заявил: «Будет моей женой».
От слова своего не отступился, поженились они в январе 1961 года.

Как и многие молодые семьи в то время, с одним чемоданом на двоих начали Рубановы
семейный путь. Через год у них родился сын Александр. Супруг настоял, чтобы Зинаида
Николаевна продолжила обучение. Она поступила на юридический факультет Томского
государственного университета имени В.В. Куйбышева. Совмещала работу, учебу,
домашние хлопоты и воспитание сына. А с 1969 года счастливых забот в семье еще
прибавилось: родилась дочь Инна. Тяжело? Что вы, Зинаида Николаевна успевала все!
Такой характер.

В 1971 году она получила диплом о высшем образовании по специальности
«правоведение», и спустя некоторое время с мужем приехала на Ставрополье. С 1975
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года работала следователем в прокуратуре Кировского района, супруг – в милиции.
«Тогда была убеждена: лучше профессии, чем следователь – нет! – рассказывала
Зинаида Николаевна. –  Надо до тонкостей знать все: и гражданское право, и
уголовное, и криминалистику. Постоянно быть в центре происходящего. Но, мешало
единственное – не женское это дело. Если у тебя такая работа, семья страдает».

Последней каплей, повлиявшей на принятие решения оставить следовательскую
деятельность, стал случай… Однажды домой за Зинаидой Николаевной приехал на
машине участковый, чтобы сопровождать на происшествие. Ничего необычного в этом не
было, такие ситуации в ее жизни случались в любое время суток, ведь во всем районе
она была единственным следователем. Так вот, пострадавшая женщина, описала
преступника и сообщила место, где он может скрываться. Зинаида Николаевна и
участковый отправились на задержание. Мужчина оказал сопротивление, угрожая
ножом, некоторое время удерживал следователя в заложниках, выдвигая невнятные
требования. Хорошо, что история получилась со счастливым концом, но эта ситуация
повлияла на дальнейшую судьбу следователя Рубановой. Стало ясно: так продолжаться
не может. Супруг был категоричен, надо менять профессию.

Вот так в 1981 году Зинаида Николаевна пришла в нотариат: «С тех пор меня никто не
переубедит: нотариус – профессия лучше всех прочих!», – говорила она.

С 1981 до конца 2019 года Зинаида Николаевна трудилась в нотариальной конторе
Кировского района: сначала государственным нотариусом, с 1993 года – нотариусом,
занимающимся частной практикой по Кировскому городскому нотариальному округу, а
после ухода на заслуженный отдых – помощником нотариуса. Освоив тонкости
профессии, с годами она стала незаменимым наставником для многих коллег, только
начинавших путь в нотариат, пользовалась всеобщим уважением в сообществе и у
сограждан.

Неоценим и значителен вклад Зинаиды Рубановой в дело возрождения и развития
института небюджетного нотариата, защиту прав и интересов соотечественников. За
годы служения нотариату она удостоена многих наград и поощрений. Среди почетных
грамот, благодарностей, медалей и нагрудных знаков нотариальной палаты
Ставрополья и Федеральной нотариальной палаты, краевой Думы и Правительства
Ставропольского края есть и наивысшая награда в системе российского нотариата –
медаль ФНП имени Анатолия Ивановича Тихенко и Региональная юридическая премия
Ставропольского регионального отделения Ассоциации юристов России «Юрист года»,
и то самое звание «Лучший нотариус Ставропольского края», о котором я говорила в
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начале очерка.

Любимым детищем для Зинаиды Николаевны был Совет ветеранов нотариата НПСК.
Она всей душой переживала за каждого ветерана, знала и помогала решать те или иные
вопросы, делила радости и печали, никого не оставляла без помощи и внимания, была
надежным связующим звеном с правлением нотариальной палаты, всем сообществом
коллег. Под ее началом Совет ветеранов сформировался и укрепился как одно из
важнейших звеньев в деятельности НПСК, стал надежным и неоценимым помощником
нотариальному сообществу по многим направлениям. В их числе – наставничество,
работа с молодыми нотариусами, обмен опытом, а также помощь в координации работы
палаты, миротворческая, дисциплинарная функции. «Совет ветеранов необходим самим
ветеранам – как объединение единомышленников, – была убеждена Зинаида
Николаевна. – Мы не выброшены за борт, чувствуем себя способными помочь и
принимаем участие в развитии нотариата края».

Незыблемый авторитет в нотариальном сообществе она заработала благодаря
трудоспособности, выносливости, упорству, выдержке, искренности и честности.
Коллеги говорили, что Зинаиде Николаевне можно доверить самую сокровенную тайну,
она всегда ее сохранит, а еще – обязательно поддержит, даст дельный совет. Многих с
ней связывала настоящая дружба, она всегда держала свое слово, ей было можно
безгранично доверять.

Высоко ценили честность и прямоту  Зинаиды Николаевны: она могла сказать человеку
что-то без прикрас, довольно жестко, но это никогда никого не обижало, было правдой,
всегда по делу. И основой для любой критики у Зинаиды Николаевны было искреннее
сопереживание, желание сообща разобраться в том или ином моменте, подсказать и
помочь. Благороднейшее сердце ее всегда, во всем и ко всем было неравнодушным,
сопереживающим, отзывчивым, а доброта просто бесконечной.

Все эти качества в одном человеке. Невероятно! Что повлияло на формирование ее
личности: пример родителей, которые всю жизнь трудились, уважаемый и авторитетный
супруг, с которым прожили в мире и согласии долгие годы, любимая профессия,
требовавшая большого внимания и труда? Безусловно! А еще – сибирский характер,
ведь недаром говорят, что люди, рожденные в Сибири, обладают твердым, стойким
нравом, а самое главное выносливостью и трудолюбием, что помогает им в достижении
поставленных целей.
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Это все – истинная правда, все эти слова про нее. Вот почему хотелось учиться у нее и
подражать ей. Мы с большим уважением и любовью относились к Зинаиде Николаевне.
И сегодня, оглядываясь назад, я понимаю, каким точным и символичным оказался ее
подарок мне, та самая янтарная сова, символ нотариата, символ мудрости. Зинаида
Николаевна жила во имя любимой профессии, и основная ее сила была в умении
передавать мудрость от предков к потомкам. Она щедро делилась своим опытом и
знаниями, взглядами на жизнь, принципами. Она учила нас и без слов – делами и
поступками, отношением к миру и людям. И по сей день – во всем, что нам так дорого и
памятно, чего не перечесть в одной статье, чем переполнена наша душа – каждым днем
своей жизни, светом глаз и мягкой улыбкой – остается с нами. Не ушла, вечно рядом.

 

Не хочу удалять ее номер из своего телефона

…Первое заседание Совета ветеранов НПСК без Зинаиды Николаевны Рубановой
прошло… с ней. И это понятно, ведь каждый его участник делился своими чувствами,
воспоминаниями о коллеге, близком человеке, с которым столько всего прожито и
пережито.

Сколько добрых слов, с трудом сдерживаемых слез, горьких переживаний. Обрывистые
фразы ветеранов нотариата Ставрополья, говорят о многом: невозможно осознать эту
потерю и смириться с ней, как, безусловно, трудно говорить – идет время, но эта потеря
останется невосполнимой…

Стихотворными строками отозвалась ветеран нотариата НПСК Надежда Ковтуненко,
сказав, что Зинаида Николаевна была для всех большим авторитетом, душой всего
нотариата:

Она была, как свежий ветер, 

Как чистый воздух на рассвете.
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С людьми нежна, строга в работе:

Таких вы просто не найдете!

Была для нас судьбой счастливой,

В поступках и делах красивой.

За честь стояла и за правду,

Она душа нотариата.

Пришла внезапная беда.

Смерть отодвинуть мы не властны,

Но не забудем никогда:

Она навеки, ежечасно

Одна из первых – навсегда!

– Тяжело нам, – с горечью призналась ветеран нотариата НПСК Тамара Чернова. –
Уходят наши любимые друзья и подруги, дорогие коллеги. Зинаиды Николаевны нет…
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Мы потрясены, это трагедия. Мы с супругом так привыкли к ее звонкам, ведь она с
огромным вниманием относилась ко всем ветеранам, ни о ком никогда не забывала. И
сейчас нередко ловим себя на мысли: «Что-то Зинуля долго не звонила», а потом всякий
раз заново понимаем – ее нет. Это цвет нотариата. Больно и обидно терять таких
людей..

О том, насколько чутка и внимательна Зинаида Николаевна была к опекаемым ею
ветеранам, говорили все, и каждый по-своему.

Ветеран нотариата НПСК Татьяна Белоножкина сказала, что с уходом Зинаиды
Николаевны в жизни появилась какая-то пустота.

– Это сразу чувствуется: несколько месяцев нет и нет звонков, не интересуются, как
раньше, жив ли ты, здоров, не поддерживает душевно. Бывало, поговоришь с Зинаидой
Николаевной, она выслушает тебя, что-либо подскажет, в чем-то успокоит, смотришь, и
все хорошо, и на душе светло и радостно.

– Мы всегда были на связи с Зиной, а в две-три последние недели ее жизни каждый
день разговаривали, – добавила ветеран нотариата Ставрополья Адель Коваленко. –
Она очень всех любила и хотела жить. Боль не утихает и не утихнет от этой потери.
Заменить ее невозможно, таких просто нет…

– Она очень хотела жить, – соглашается с коллегой ветеран нотариата НПСК Ольга
Лысенко .
- Потому что любила жизнь, свой коллектив, свою работу, семью, друзей. Она понимала
истинную ценность того, что, казалось бы, так просто дается нам ежедневно: ценность
мирного неба над головой, уверенности в завтрашнем дне, ценность сплоченного
сообщества единомышленников, тех перспектив, к которым мы идем, планов, которые
вместе воплощаем, счастье жить не для себя.

Коллеги говорили о том, что с Зинаидой Рубановой всегда чувствовалась уверенность в
завтрашнем дне, она была настоящим лидером, на которого равнялись. Во всем и всегда
успевала, находилась в центре событий нотариального сообщества, и как бы много сил и
времен не отдавала этому, как бы себя ни чувствовала, никогда не жаловалась.
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– Она всем была, как мама, – констатировала ветеран нотариата Ставрополья Елена
Алексеева
. – Столько теплоты и участия уделяла каждому из нас, столько внимания молодежи,
всегда находилась на передовой, в работе. Иначе просто не могла.

– Говорят, незаменимых нет? Это точно не про Зинаиду Николаевну, – убеждена
ветеран нотариата НПСК Рита Мандрыко. – Таких, как она, нет и не будет. Она маяк!
Это человек эпохи моих родителей… всегда как к матери, а не как к коллеге обращалась
к ней – с великим уважением и любовью, всегда советовалась. А еще понимала ее как
прожившую много лет с супругом, который служит в органах внутренних дел. Вообще,
Зинаида Николаевна в любом деле была человеком, на которого можно положиться:
просто бетонная надежность во всем. А ее легендарные трудолюбие,
целеустремленность, энергия, казалось, просто неисчерпаемая…

Рита Викторовна вспомнила несколько случаев из жизни, в которых проявились и
спартанский дух, и скромность Зинаиды Рубановой, сила и цельность ее характера. Так,
во время зарубежной поездки (были тогда в Карловых Варах) после очередного дня с
насыщенной программой все мечтали до номеров добраться быстрее: устали, а Зинаида
Николаевна каким-то чудом оставалась бодра, удивляя куда более молодых коллег
бодростью и оптимизмом, неиссякаемым запасом сил и желанием постоянно двигаться
вперед, к новому.

– А однажды приехали на нотариальный форум, стали заселяться в гостиницу, и вышла
ситуация спорная с номерами, – добавила Рита Мандрыко: – В итоге кому-то из нас
приходилось жить в одном номере с незнакомым человеком. Мы не успели ничего
сказать, а Зинаида Николаевна уже моментально и беспрекословно согласилась, и
никаких возражений с нашей стороны не приняла. Такие нюансы во многом
характеризуют человека. Она вообще никогда не жаловалась ни на что. Не слышала от
нее, что болит что-либо, это табу… Сколько времени прошло, а чувство, что позвоню, и
она возьмет трубку, не проходит.

У каждого из коллег по Совету ветеранов нотариата есть что сказать и что рассказать о
Зинаиде Николаевне.

– О ней можно говорить часами. Это глобальный человек, настоящее явление в нашем
сообществе, благодаря которому создавались особая атмосфера, доверительные,
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добрые отношения среди коллег, - отмечает ветеран нотариата НПСК Ирина Аршинова
. – Она могла примирить непримиримых, быть своей у чужих, без подстраивания, без
какой-то игры. Никогда не лезла в душу, но могла вложить человеку верную,
своевременную мысль так, что он был уверен, что сам пришел к этому выводу, сам
принял решение. Зинаида Николаевна не делила горе и радость на свои и чужие,
всегда, во всем и всем приходила на помощь, и не из праздного любопытства, а именно
для того, чтобы помочь, знала все и обо всех. А в общении, когда, бывало, разгорались
споры, и необходимо было что-либо доказывать, она побеждала без нравоучений,
мудро. Я всегда удивлялась: как одновременно она была для нас и подружкой, и
матерью всеобъемлющей, всепонимающей?..

Ирина Викторовна вспоминает, что впервые увидела Зинаиду Рубанову в начале своей
работы в государственном нотариате: ехали с ней на кустовой семинар в Новопавловск.
Молодые нотариусы сразу попали под крыло Зинаиды Николаевны, она так их и
пестовала потом: Зеленокумск, Георгиевск, Новопавловск.

Неоднократно Ирина Аршинова была свидетелем проявления того самого знаменитого
рубановского характера, когда, например, надо было в отдаленную точку края на
проверку деятельности нотариуса ехать: машины нет, а Зинаида Николаевна к
назначенному времени на месте, или как еще во времена государственного нотариата
отправились они вдвоем на автобусе в Ставрополь – узнать о новшествах в работе у
товарища по цеху Адели Коваленко, а в более поздние годы вообще полетели в Москву в
Федеральную нотариальную палату: надо было срочно разъяснить вопрос по
земельным долям.

– Она ни перед чем не останавливалась, трудности не считала таковыми, просто брала и
делала, что необходимо, вот и все, – завершает Ирина Викторовна. – Того же года
рождения, что и моя мама, она и воспринималась мной как мама. Я ее слушала во всем.
Это такая потеря. Зинаида Николаевна была связующим звеном для нас. И при этом
никогда не считала себя значимой или главной, во всем и со всеми была очень
корректна, делала что-либо на высочайшем уровне и после никогда не вспоминала об
этом.

…Звучат голоса ветеранов нотариата края, дополняя образ Зинаиды Николаевны штрих
за штрихом, навсегда сохраняя его в деталях, поступках, чертах характера.
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– Зинаида Николаевна – очень порядочный человек, – с горечью потери не смирилась и 
Людмила Ващенко
– преемница Зинаиды Рубановой на посту председателя Совета ветеранов нотариата
Ставрополья: – Ее уход был для меня неожиданным, ведь в последнее время по
объективным причинам встречались нечасто, больше общались дистанционно,
регулярно перезванивались. До последнего она не говорила ни слова о болезни, даже
когда я задала вопрос о ее голосе, который мне показался не таким, как всегда…

Людмила Ивановна подчеркивает важнейшее в личности дорогой коллеги: качество
объединять разных людей, уметь слушать и слышать, находить точки соприкосновения с
людьми, объединяя коллег для воплощения общих идей, достижения целей дружно и
собранно.

– Мы с ней смотрели в одну сторону. Зинаида Николаевна – неординарный человек,
неравнодушный, всегда позитивный, деятельный. Где черпала столько энергии жизни,
оптимизма и бодрости? Не забуду такой случай. Проводили в крае конкурс на лучшую
нотариальную контору, членам конкурсной комиссии надо было объехать 100 с лишним
контор, при этом в каждой «точке» установить ее соответствие десяткам требований.
Так вот Зинаида Николаевна это сделала за двое суток. И была, как всегда, в хорошем
настроении, на подъеме, с увлеченностью делилась своими наблюдениями и выводами.
Кстати, когда бы и по какому поводу у нас в сообществе не проходили обсуждения,
споры, мнение Зинаиды Николаевны имело очень большой вес, ведь она всегда и во
всем была объективна и справедлива. И вот теперь ее нет рядом, и осознать это просто
невозможно… Не хочу удалять ее номер из своего телефона…

 

Надо работать и жить, как она…

Много самых светлых откликов, воспоминаний о Зинаиде Николаевне и у нотариусов
края.

Наталья Фатина, вице-президент нотариальной палаты Ставропольского края, член
правления НПСК, нотариус по Ставропольскому городскому нотариальному округу:
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«У Зинаиды Николаевны Рубановой я училась как у человека постоянно. Сравнивая себя
с ней, понимала, что мне надо работать и работать над собой. Знакомы мы были лет
тридцать. Узнали друг друга, когда я была начинающим нотариусом, а она уже
заслуженным профессионалом и уважаемым человеком. И надеюсь, имею право
сказать, что дружили. Бывали вместе в командировках, встречались на собраниях и
заседаниях, на спартакиадах, других мероприятиях. Во всем, что касалось любимой
профессии, она была активной, легкой на подъем, исполнительной, посвящала
нотариату всю себя целиком, не считаясь с собственными планами и делами. Лишь
иногда нам удавалось пообщаться и провести вместе время не в связи с работой. В
общении с ней совершенно не чувствовалась разница в возрасте, она всегда была
молода душой, принимала неизбежные изменения во вкусах и взглядах последующих
поколений. Зинаиде Николаевне были по плечу веяния времени, трудно даже
представить ее брюзжащей о том что «раньше было лучше» или «молодежь не та
пошла». Молодежь она любила, все были для нее как дети.

Вроде бы, требовательная, суровая и прямая, она была очень добрым и чутким
человеком. Ни к кому не была равнодушной, считала себя в ответе за каждого,
старалась уделить внимание всем, кто в этом нуждался. В принятии решений была
тверда и справедлива. Но если понимала, что провинившийся оступился и может
исправиться, всегда протягивала руку помощи. Да она всем готова была помочь.

Зинаида Николаевна была человеком на своем месте. И понимала это. Как-то на
заседании Совета премии «Юрист года» Ставропольского регионального отделения
Ассоциации юристов России, членами которого мы с ней состояли, проходило
обсуждение номинации «За преданность профессии». В беседе я привела в пример
Зинаиду Николаевну с ее сорокалетним стажем работы в нотариате, чем вызвала
интерес и вопросы к ней. Мне понравилось, как она отвечала – без жеманства и ложной
скромности, со спокойным достоинством человека, гордящегося пройденным путем. А
путь часто был очень нелегок.

Со всеми своими трудностями Зинаида Николаевна справлялась так, что чаще всего
окружающие ее люди не знали, каково ей приходится. Никогда не жаловалась. Все
знали ее как волевого и стойкого человека, который способен справиться с любой
задачей или неприятностью. Это восхищает. К сожалению, есть и обратная сторона –
сильного человека мы нередко оставляем наедине с его проблемой, будучи уверенными
в его стойкости, незыблемости. А ведь иной раз наша реальная помощь или моральная
поддержка очень нужны. Даже самого мужественного человека надо иногда обнять за
плечи, погладить по руке, заглянуть в глаза, сказать: «Я – твой друг, я за тебя
переживаю, разреши тебе помочь».
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Лариса Шаповалова, вице-президент нотариальной палаты Ставропольского края,
член правления НПСК, нотариус по Ставропольскому городскому нотариальному округу:

«Знаете, кто лучше всех оценивает людей? Дети. Моей дочери Насте было 10 лет, когда
мы были в совместной поездке с Зинаидой Николаевной и коллегами в Италию. Сейчас
Настя выпускница университета, прошло много лет. Так вот, когда она узнала, что не
стало Зинаиды Николаевны, заплакала…

Для меня эта потеря – личная трагедия. Ушел близкий и дорогой человек. 30 лет мы шли
по жизни с Зинаидой Николаевной, и все, что вспоминаю о ней – доброе, навсегда
памятное. Она была из тех людей, о которых говорят: не наследил, оставил след.
Столько сделала для сообщества, и если порой говорила жестко, это воспринималось не
как обида, было поводом для размышления.

Она профессионал во всем, и не только с точки зрения нотариата, а как старший
товарищ, который мог уладить самые разные вопросы бесконфликтно.

В любом деле она была впереди нас, и никогда не обращала внимания на возраст, как
это делают все открытые душой и стойкие духом люди, живущие не для себя».

Лариса Кудрявцева, член правления нотариальной палаты Ставропольского края,
нотариус по Новоалександровскому городскому нотариальному округу:

«Поражают ее жизненная честность, порядочность, открытость. Она могла все сказать
прямо в глаза, но при этом очень любила людей. Неоднократно я была очевидцем того,
как на заседании комиссии по профессиональной этике нотариусов Зинаида
Николаевна скажет что-либо возмущенно, выразит в адрес коллеги свое отношение к
тому или иному факту, но обязательно даст шанс, добавит: не все потеряно,
исправляйся…

Она всегда была в работе, и делала максимально все, что могла. Любое поручение
выполняла не просто так, как необходимо, но еще больше. Это человек, который
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искренне болел за нотариат и за каждого в отдельности. Очень скромная,
ответственная, порядочная и грамотная, бережно относилась к закону: даже в
незначительных мелочах доходила до сути, не позволяла себе небрежности.

А каким надежным, незаменимым товарищем, другом она была – с еще комсомольским,
советским характером. Никогда не унывала, не отчаивалась, в самой непростой
ситуации не теряла присутствия духа, спешила помочь, поддержать. Я и сейчас слышу
ее любимую фразу: «Все будет хорошо».

Сколько бы лет не прибавлялось к ее трудовому стажу, насколько бы ни были весомы ее
опыт, авторитет, к коллегам она относилась очень тепло, без подчеркивания своей
значимости, как будто только сегодня получила лицензию. Это касалось и молодых
нотариусов, и сотрудников аппарата нотариальной палаты: всегда отмечала
профессиональные и человеческие качества тех, кто рядом, и ценила их по заслугам,
подходя к оценке человека многосторонне.

Я помню момент, когда впервые увидела ее. Это было на общем собрании нотариусов.
Тогда она была первооткрывателем: делилась опытом взаимодействия с сельсоветами
своего района. Я спросила ее, как же добирается из сельсоветов домой? «Да просто:
говорю, чтоб дали мне машину», – услышала в ответ то, что и было единственно
возможным, иначе, как вернешься-то назад?

А насколько собранна и дисциплинированна она была. Все всегда делала своевременно,
на высоком уровне, аккуратно. Смотрела на нее и думала: она красива и внешне, и
душой. И даже почерк у нее был красивый!..

Зинаида Николаевна всегда была в курсе всех изменений в законодательстве, изучала
все вопросы, связанные с нотариатом, разбиралась в информационных технологиях, все
время училась, всем интересовалась. Пытливый ум – это про нее.

А еще она про каждого коллегу в подробностях все знала: у кого и когда ребенок, внук
родился, обо всем и всех помнила, не забывала поздравить, а если что-то случалось, тут
же спешила помочь, поддержать. Ветеранов нотариата она, как руководитель Совета,
просто нянчила: беспокоилась о состоянии здоровья, убеждала в необходимости
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санаторно-курортного лечения, при этом очень редко подобным пользовалась сама. И в
Совете ветеранов была всегда дисциплина.

Как без нее? Горько, непредставимо, но мы ничего не сможем уже сделать, надо только
работать и жить, как она жила и работала».

Валентина Колесникова, нотариус по Ипатовскому городскому нотариальному округу,
председатель ревизионной комиссии НПСК:

«Только хорошее вспоминается о Зинаиде Николаевне. Добрейший человек, голоса ни
на кого не повысила в жизни. Наоборот, сколько раз я была свидетелем того, как она
успокаивала всех, являясь неким модератором в сообществе коллег.

Это душа всего нашего нотариального сообщества, самые восхитительные слова можно
говорить о ней. Жаль, мы с Зинаидой Николаевной не так часто виделись, ведь далеко
жили друг от друга, но на всех мероприятиях в сообществе от краевых до федеральных
и международных она была всегда, очень внимательна к происходящему, находилась
внутри ситуации, была не созерцателем, а деятелем.

У нее на все хватало времени и сил, и каждый шаг в своей жизни она делала с
самоотдачей и самообладанием, по максимуму. Иначе просто не могла, не тот характер,
не так воспитана была. Ее обязательность и энергия поражали, и такт, отношение к
людям, коллегам. Глядя на нее, отставать не хотелось: всегда только вперед».

Анна Мандрыко, нотариус по Ессентукскому городскому нотариальному округу,
председатель Совета молодых нотариусов нотариальной палаты Ставропольского края:

«Потеря близкого человека – это всегда страшно. Это больно, горько и, кажется, что
это так несправедливо... Однако перед законами жизни мы бессильны: есть то, что
происходит независимо от нас, и мы лишь можем попытаться смириться, помнить и
бесконечно любить того, кто нас покинул.

 17 / 28



Счастье жить не для себя

Автор: Дмитрий
29.03.2021 18:04

Уход Зинаиды Николаевны был неожиданным. С этим невозможно примириться, к этому
нельзя привыкнуть, как бы много времени ни прошло. Ее не стало, и я впервые задала
себе вопрос о ее возрасте, а все потому, что эта потрясающая, энергичная, любящая
жизнь и людей женщина была полной сил. Нам всем казалось, что она будет рядом с
нами ВСЕГДА, потому что ничего не происходило без ее участия. Она была той
постоянной величиной, с которой все всегда хорошо, душой коллектива...

Зинаида Николаевна понимала людей и умела найти нужные слова для каждого,
поддержать, помочь и похвалить. При этом она не только в этом неотрывном внимании
была с нами, но и в поступках, делах. Никогда не забуду, как год назад она стала
участником забега в составе команды НПСК «Спорт против террора». На финише все
люди вокруг, не только  коллеги,  осыпали ее аплодисментами и криками «Браво!».

Эта великая женщина навсегда останется нашей легендой, спасибо судьбе, что мне
посчастливилось знать ее, учиться у нее и видеть, как можно любить профессию и
жизнь».

Иван Кашурин, нотариус по Ставропольскому городскому нотариальному округу, член
правления нотариальной палаты Ставропольского края, заместитель председателя
Совета молодых нотариусов НПСК:

«Зинаида Николаевна – это непререкаемый авторитет для всего нотариального
сообщества, человек, который умел объединить абсолютно разных и по возрасту и по
мировоззрению людей. Я бы сказал: человек-гвоздь, ведь когда гвозди забивают, они
надежно и основательно скрепляют собой различные поверхности. Зинаида Николаевна
скрепляла собой всех. Это подчеркивает ее уникальность, характеризует как личность.

Она была прямой и откровенной, никогда не стояла в стороне, если надо было сказать,
как есть, без обиняков, она это делала, не отмалчивалась и мимо не проходила,
говорила: «Наш коллега, надо воспитывать».

Была небезучастна к жизни и деятельности сообщества, ко всему, что связано с нашей
профессией, к судьбам коллег, и поэтому стала первым и оставалась до конца своей
жизни бессменным председателем Совета ветеранов НПСК, и вопросов ни у кого
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никогда не было в отношении ее кандидатуры. Таких людей называют настоящими,
всегда уважают, искренне любят. Она настоящая».

Анна Некрасова, нотариус по Невинномысскому городскому нотариальному округу,
председатель комиссии НПСК по методической работе, член Совета молодых
нотариусов НПСК:

«Зинаида Николаевна запомнилась мне очень решительным и при этом взвешенным и
мудрым человеком. Она была такой – немного резковатой, но очень понимающей. Можно
сказать, с мужскими нотками в характере и при этом проникновенно сердечной, без слов
чувствующей, искренней.

Для молодых нотариусов она являлась мерой мер, наставником с большой буквы, многих
опекала. И при этом не забывала о других коллегах, с вниманием и заботой относилась к
каждому.

Была на удивление очень мобильной. Я вспоминаю, как, в период работы начальником
правового отдела в нотариальной палате, мне нужно было срочно собрать комиссию для
проверки профессиональной деятельности нотариуса в одном из районных округов.
Машины для того, чтобы добраться, на тот момент не было, и погода не радовала: снег,
гололед. Вполне обоснованно, что несколько членов комиссии поехать на проверку не
смогли. Звоню Зинаиде Николаевне: «Вы можете поехать? Только вот машины нет». А
она отвечает: «Какие проблемы, я же на маршрутке!..» А ей тогда было уже около 70
лет. И так же – без проблем – она регулярно приезжала на заседания правления, на
заседание комиссий, в которых состояла, садилась в маршрутку и вперед:  Новопавловск
– Ставрополь».

 

P.S.:

Светлой памяти Зинаиды Николаевны Рубановой
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За понимающий, безмерно мудрый взгляд,

За бережно оброненное слово

Бесценное, за то, что лет подряд

Так много продолжала быть основой

Добра и мира, щедрого тепла,

Бескрайней веры в чистоту и правду,

В тот путь, которым прямо, просто шла

И говорила: «Не робеть, ребята,

Держать высоко честь нотариата

И жить открыто, как велит душа».
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За это и за то, что мы всерьез 

Учились жить, беря в пример поступки,

Дела и отношение Её –

Не суетно, осознанно и чутко.

Учились узнавать по мелочам,

Что хорошо, что лживо и порочно,

И если уж рубили сгоряча,

То как Она – принципиально, точно.

 

За то, что так профессию любить

Могла, что жизнь давно и воедино

Нотариатом стала. Не тужить 
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И помогать, кому необходимы

Сердечность, помощь, искренний совет,

24 на 7 – не устала.

Благодарим Вас за душевный свет,

За силу духа, дружеский привет,

За ту основу, без которой нет

Ни дел больших, ни светлых идеалов.

 

…Все это и спустя десятки лет

Останется поддержкой небывалой!..

Елена Гончарова

Фото из архива НПСК
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